TEMAS ECONOMICOS Quien vende, recauda además. 5 impuestos

Por el Ing. Manuel F. Avau

(Director del Centro de Estudios Económico-Sociales) de Guatemala

Dicen que el gasolinero es principalmente un recaudador de impuestos que, además, vende la gasolina. Es quien usa la gasolina quien paga el impuesto. Así pasa con todos los impuestos. Y si el precio no incluyera los impuestos, puesto que a nadie se le puede obligar a seguir siendo gasolinero, abandonaría esa actividad que implica pérdida (o rentabilidad menor) que otra actividad o empleo en sus recursos. Si por cualquier razón no abandona una actividad que da pérdida consumirá su capital y su trabajo hasta que agote sus recursos: la quiebra:

Así como no es posible que dos cosas ocupen al mismo espacio.

recursos: la quiebra.
Así como no es posible que dos cosas ocupen el mismo espacio, tampoco es posible evitar que TODOS los costos se paguen a sacrificio del consumo. Y ello es inevitable por una razón. Toda la actividad económica tiene un fin: el consumo del presente o del futuro.

En el caso de un hombre primitivo autosuficiente, fácilmente se aprecia el proceso: si quiere comer pescado tiene que "pagar" por el con todo aquello de que prescinde, por el hecho de tener que ocupar su tiempo y esfuerzo para ir a pescar (El Costo de la Oportunidad). I gualmente tiene que "pagar" una tribu por todo lo que consume. E igualmente una sociedad, por compleja que sea. Es en este sentido que es absolutamente cierto el dicho: "no hay almuerzo gratis". Siempre es, ha sido y será pagado, por alguien, a sacrificio de otra satisfacción.

lisfacción.

Los impuestos constituyen simplemente el traslado de consumo: de lo que el contribuyente hubiese comprado y consumido si no tuviésemos gobierno, a lo que consumirá el gobierno. Tener gobierno que imponga orden es un gasto de consumo tan necesario como el de tener que comer para poder vivir, ya que en ausencia de orden y paz no sería posible la producción de comida con la eficiencia necesaria para una sociedad avanzada. Tener gobierno implica gasto del consumo.

Las inversiones de capital como las carreras profesionales, se hacen a sacrificio del consumo presente para poder consumir más mañana. Se pagan a sacrificio del consumo absteniéndonos de disfrutar inmediatamente para disfrutar su utilidad en el futuro, en mayor cantidad. La inversión de capital se justifica en función del consume futuro.

mayor cantidad. La inversión de capital se justifica en tuncion dei consumo futuro.

Los gastos necesarios para satisfacciones presentes siempre los paga, directa o indirectamente, quien obtiene la satisfaeción, salvo que exista coerción. Como veremos, así fiene que ser necesariamente.

En el caso del pescador mencionado el asunto es obvio. El pescador "paga" por todos los gastos de obtener el pescado, salvo que alguien coercitivamente se lo quite y consuma el pescado. No se consi-

-Favor pase a la Pág. 42.

COMENTARIO INTERNACIONAL

Por Jaume Miravitlles (Exclusivo para El Diario de Hoy)

Elecciones en España

Parece que esto va en serio. El Gobierno español ha dado y a a la publicidad la Ley Electoral y aunque no se haya fijado el "dia de la verdad" se señala que será antes del 30 de junio. Circula una fecha precisa para el 5 de aquel mes. La preocupación, en este caso legitima de aquellos que han tenido que elaborar aquella ley, consistía en eliminar esta infinidad de partidos que han invadido la arena política estos últimos meses, Más de un centenar han sido ya registrados en las oficinas oficiales y todavía hay otros que están en la cola. Un apartado de la ley está dirigido a estos grupúsculos: los partidos que no logren el 3% de los votos emitidos en las elecciones provinciales no tendrán derecho a ninguna representación. La ley financiera, de ayuda a los partidos también trabaja en aquel sentido. No se dará dinero directamente a los partidos para subvencionar su propaganda electoral, sino que se les abrirá un crédito que tendrán que hacer efectivo después de las elecciones: a cuantos menos elegidos tengan menos probabilidades tienen de encontrar el dinero suficiente para sufragar sus gastos, pues el subsidio será proporcionar al número de candidatos victoriosos.

Se elige al mismo tiempo un Senado y un Parlamento. El Senado es por voto unipersonal y en ciercitos aspectos es una elección de

Se elige al mismo tiempo un Senado y un Parlamento. El Senado se por volo unipersonal y en ciertos aspectos es una elección de segundo grado. Sus funciones legislativas son también más reducidas. Es, pues, en el Congreso en donde se dará la verdadera batalla politica. La elección para aquel órgano legislativo se hará siguiendo el sistema proporcional y mediante la presentación de listas. Cada partido presentará un número de candidatos que tendrá que ser volado en bloque por sus simpatizantes sin que puedan hacer modificaciones en la candidatura. Cada provincia, sea cual sea el número de sus habitantes, tendrá derecho a un mínimo de dos diputados y, después podrá lograr un diputado por cada 144.500 habitantes. Se da sel caso que algunas provincias sólo tendrán tres diputados, mientras que la de Barcelona, que es la más populosa de la nación, tendrá 47 diputados.

En todas las elecciones proporcionales lo más difícil es qué hacer

En todas las elecciones proporcionales lo más difícil es qué hacer con los restos. Es decir con el número de votos que no llegan a 144.500, pero que representan un número muy sustancial. Se empleará un sistema científico muy complicado, que no es el caso de explicar aquí detalladamente, pero que en opinión de los expertos es plenamente satisfactorio.

Otro aspecto interesante de esta ley es que todos los partidos inscritos que reúnan las condiciones legales establecidas, tendrán derecho a usar gratuitamente la televisión y la radio y los municipios pondrán a su disposición unos espacios en los que podrán exhibir sus carteles de propaganda y sus manifiestos. Naturalmente que los partidos que dispongan de medios financieros proptos podrán usar todos los medios de propaganda de un estado moderno pagando el precío de la publicidad comercial. No se sabe hasta qué punto podrá utilizarse así,

2-11/8 3 23177 11-

-Favor pase a la Pág. 9.

Fusas y semifusas

Por AIDA de VERDI

AGREGADOS DE PRENSA

"El Servicio exterior salvadoreño adolece de una grave deficiencia: la falta de agregados de
prensa en muchas embajadas nuestras en el extranjero", opina el Arq. Raúl M. González, quien acaba de regresar de un viaje por Estados Unidos y México".

Si Dios quiere que algún día sea tomada en cuenta esta justa sugerencia del Arq. González, nos decía experimentado hombre de prensa. vo me permitiría opinar Servicio exterior

decia experimentado hombre de prensa, yo me permitirá opinar que se hiciera una verdadera selección de candidatos. Hombres honestos, que los hay, capaces, con don de gentes, y se tenga cuidado con los audaces que se hacen llamar Eicenciados cuando apenas han dragoneado de reporteros por tiempo indeterminado.

'Hay que detener a la Roya, Su "Hay que detener a la Roya. Su presencia en el país significaría un peligro mayor al de un terremoto; un peligro mayor que una guerra de 100 horas, expresó a EL DIARIO DE HOY el Ing. Carlos Roberto Olmedo, Director del Departamento Agropecuario del Banco Hipotecario de El Salvador".

Tal vez sea más horripilante que los dramáticos desastres que produio la erupción del Krakatoa.

dujo la erupción del Krakatoa, o que las situaciones cataclísmicas producidas en Nagasaki e Hiroshima. Y como todos ten-dríamos candela en el muerto,

-Favor pase a la Pág. 11,

OPINANDO Nombre de dulcería para la Penitenciaría Central?

Por Dalila Guerra

Nuestro consejo —mejor dicho ruego— de hoy es que el Ministerio de Justicia no vaya a bautizar con el nombre "La Esperanza" a la nueva Penilenciarla Central próvina a ser ijauguada Va próxima a ser inaugurada. Ya apareció en los periódicos el amenazante anuncio. Sería un error de sindéresis.

El nuevo plantel de readaptación es de verdad moderno, funcional y cuesta varios millones de colones. Está ubicado en el cantón Mariona, sin saberse a ciencia cierta si en jurisdicción de Mejicanos o de Ayutuxtepeque. Entre ambas municipalidades hay un litigio fronterizo el cual urge ser solucionado, para que haya paz en

el área. Eso de "La Esperanza" resulta bastante cursi. Da la casualidad que ese mismo nombre ha tenido aquí en Santa Ana una famosa dulcería fundada hace años por do-ña Patrocinia de Meléndez, de gra-ta recordación. De allí salían los más sabrosos mazapanes, toronjas acitronadas, suspiros, chi-queadores, quebradientes y tar-taritas de piña, leche, zapote,

camote, etc.
Además, no hay que olvidar que

Además, no hay que olvidar que "la esperanza mantiene al tonto". Lo correcto sería que la nueva Penitenciaria Central de Mariona tenga el nombre de algún abogadopenalista salvadoreño de nota. Tal como sucede en otros países. Disponen los titulares de Justicia que si haciendo honor a raj nombre les he dado unos cuantos violentos tirones de melena. Pere sí se

tirones de melena. Pere sí se empecinan en eso de "La Esperanza", no quedará más remedio que dejarlos calvos como Yul Brynner y Kojac.

Santa Ana, marzo de 1977.

CONTINUAS LUCHAS E INTRIGAS Inquietud en China comunista

Por el Rev. Ricardo Fuentes Castellanos

Aunque las agencias noticiosas internacionales muy poco suelen informar sobre la verdadera situación en el continente chino dominado por los rojos, dado el hermetismo y aislamiento que ahí existe, sin embargo de vez en cuando se filtran algunas noticias sobre las continuas luchas e intrigas entre los miembros de las camarillas que se

tinuas luchas e intrigas entre los miembros de las camarillas que se disputan el poder.

Como en Occidente es poco lo que se sabe sobre China Roja, y la política de "detente" y "apaciguamiento" para con los países comunistas dificulta la difusión de noticias sobre la situación en el continente asiático y también hay un marcado interés en no atacar a los comunistas chinos considerados como un contrapeso con respecto a Rusia no obstante quede por si, China Roja, en sí misma es tan gran peligro o mayor que Rusia, para la causa de la libertad y la paz mundial. Así es significativo y no ha dejado de llamarme mucho la atención que mientras el Presidente de los EE, UU., Jimmy Carter, se ha pronunciado por los derechos humanos, atacando duramente a los países anti-comunistas de América Latina y luego apoyado débilmente la posición de los disidentes rusos, no ha dicho ni "plo" con referencia a China Roja, sino más bien por el contrario, al igual que lo está diciendo con respecto a Cuba, los EE, UU. quieren "normalizar" sus relaciones con China Roja y la Cuba comunista.

Visto que los occidentales están poco informados sobre la situación del continente chino y existe una cortina de humo para ocultar los desmanes de los comunistas, solamente al través de Taiwan, sede del gobierno nacionalista de la República de China, se mantiene alerta ante los acontecimientos en el continente que algún día espera poder liberar del yugo comunista.

Con motivo del Día de la Libertad, celebrado no hace mucho en Taiwan, el Primer Ministro de la República de China, Chin Chiang-kuo, dirigió una vehemente pero razonada exhortación al pueblo del continente a levantarse contra la tiranía comunista

Entre otras cosas, el Primer Ministro Chiang, señaló la oleada de luchas sangrientas que se ha venido desarrollando desde la muerte de

luchas sangrientas que se ha venido desarrollando desde la muerte de Mao Tse-tung.

Hua Kuo-feng, el actual jefe del gobierno comunista chino, todavía teme a la llamada "pandilla "e los cuatro" y sabe que si no los destruye no puede sentirse seguro; por eso ha hecho la lucha contra la "pandilla de los cuatro" uno de los puntos fundamentales de su programa para este año, y hasta llegó a utilizar las calamidades naturales como instrumento para combatir a "los cuatro". Azorado ante los conflictos y divisiones, Hua echó mano a un documento de Mao de hace 20 años, procurando adaptarlo para su propia protección, pero sólo consiguió convertirlo en un compendio de contradicciones.

Nosotros todos sabemos —prosiguió el Primer Ministro Chiang—que esas graves múltiples contradicciones se reducen a una: Las

-Favor pase a la Pág. 42.

POLITICA DE E.U. La actualidad en el Pacífico

Por Guillermo Martinez Márquez

La visita del Primer Ministro japonés a Washington, el viaje de la delegación norteamericana a Viet Nam y la derrota electoral de Indira Gandhi, obligan al gobierno de Estados Unidos a distraer su atención de los turbulentos escenarios de Levante y Africa, para volver la vista al lado opuesto del mundo y recordar que el país tiene más de dos mil kilómetros de costa sobre el Océano Pacífico.

más de dos mil kilómetros de costa sobre el Océano Pacífico.

Aunque la mayoría de las informaciones en torno a la entrevista de Takeo Fukuda (primer nipón) y Jimmy Carter, destacan el interés económico sobre los demás tópicos tratados por los dos mandatarios, los entendidos subrayan los problemas relacionados con la seguridad asiática como los de mayor relevancia en la actualidad. Al término de la Segunda Guerra Mundial, Estados Unidos "abrió su paraguas atómico" para proteger al nuevo aliado. Años más tarde desembarcó tropas en la penírsula coreana para defender a los sureños de la invasión de sus vecinos ayudados por los comunistas. Japón vivió una era de seguridad y prosperidad que ha llegado a emular la potencia económica norteamericana. Pero ahora se habla de planes para la retirada de los efectivos militares norteamericanos de Corea. Los "liberales" de Estados Unidos han iniciado ya una campaña de difamación contra los surcroceanos. Y la astucia de los nipones les permite suponer que los proyectos de Carter podrían apresurarse. Japón necesita tiempo para prepararse, lo mismo en lo diplomático que en lo militar. ¿Qué importancia puede tener la venta de televisores, radios y autos, ante la amenaza de quedar a expensas de las dos potencias comunistas predominantes en el continente y en los mares asáticoos? "Seguridad" fue la palabra clave en las charlas de Carter y Fukuda. Carter y Fukuda.

Página triste en la historia de Estados Unidos ha sido el regreso de la misión "de buena voluntad" enviada por Washington a Hanoi. Iban los delegados norteamericanos a tratar de averiguar la suerte de los miles de miembros de las fuerzas armadas norteamericanas desaparecidos durante el conflicto de Viet Nam. Los despachos cablegráficos que destacaron la afable y sonriente recepción de los comunistas que dieron la bienvenda a los viajeros, no ban logrado dar una impresión del dramático regreso con los restos de apenas una docena de militares. Es "un pequeño consuelo" dice el "News". Pero puede tratarse, también, de una extorsión. Los vietnamitas están pendientes de que Washington retire su veto al ingreso de su país en las Naciones Unidas. Además, pretenden que los norteamericanos que perdieron la guerra, una guerra que nunca realizaron con todo su poder—, cooperan a la reconstrucción del empobrecido país in dochino. "Esperamos que la administración no permita este chantaje", puntualiza el colega newyorkino.

La caída del gobierno de Indira Gandhi debe ser tenida como ejemplo de la suerte que espera a los dictadores, cuando se ven obliga-dos a probar la "popularidad" de la que han alardeado en sus años de

-Favor pase a la Pág. 31,